

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	Pls.	Cts.
España...	1	25
Extranjero (Unión Postal)...	2	25
Ultramar...	2	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 "

La literatura

EN MALLORCA (*)

(1840-1890)

XI

No sé qué hay de complejo y difícil en la producción literaria de Bartolomé Ferrá que me detiene junto á sus umbrales, como visitante indeciso. Al tomo de sus *Comedias y poesías* (1872) tengo unido un recuerdo personal cuya revelación me parece ahora justificada, sin que parezca que sostengo una *interview* conmigo mismo. Llegóme á las manos en plena infancia y fué para mí, ese libro despertador de las dormidas predisposiciones, ese mediano del cual todo escritor, pigmeo ó gigante, recibe ¡ay! el soplo ó el contagio, y que no sé si llamar catequista ó Galeote. La primera lectura deja una huella profunda é imborrable en nuestro espíritu, que se apropia la impresión, subjetivándola. Como se carece de términos de comparación, como no se distingue las ideas nuevas de las ideas *ambientes*, todo nos solicita y atrae con una fuerza é intensidad, con un estímulo y una eficacia, que van debilitándose y haciéndose más raros á medida que uno se inicia en el conocimiento de otras obras y otros horizontes... A ese encanto, á ese prestigio taumátúrgico de la primera lectura, reunieron para mí las páginas de Ferrá, un misterioso y tímido reflejo del pequeño mundo que me rodeaba; una vibración al unísono, con las fibras más íntimas, con los sentimientos más primitivos y elementales del alma del pueblo mallorquín y, sobre todo, una felicidad en la reproducción gráfica de rasgos y colores que por sí sólo produce el placer estético de arrancar al mundo fugaz de la existencia, la imagen que conserva y custodia el mundo perenne del arte.

Al tomar de nuevo el libro, hace pocos meses, para preparar este trabajo, hízelo con la incertidumbre de la segunda impresión que se me preparaba y que por fuerza debía rectificar la primera y original. No puedo negar, que, á despecho de los reparos y reservas que obviamente me asaltaban, reconozco en el conjunto de las composiciones de Ferrá el nervio de un verdadero escritor, anguloso, irregular, lleno de aristas vidriosas si se quiere; pero enérgico y duro en la expresión, acertado en los asuntos, que *mallorquina* (y permítaseme el vocablo) hasta la exageración misma, y que han encontrado notas muy felices y exactas de la poesía y de las costumbres, del paisaje y del espíritu insular. Cierta fondo melancólico y huracán inunda de sombra las festivas descripciones. En Ferrá más que en ningún otro se exagera el prejuicio tradicional que tanto domina entre los escritores mallorquines, llegando hasta una intransigencia atrabiliaria en materia de costumbres, arte é idioma tradicionales. A veces, á fuerza de buscar la *nota indígena* y el colorido de localidad, cae en lo vulgar y pedestre, pues es sabido que en el fondo artístico del pueblo van confundidos y en mención centenares de guijarros por cada perla, centenares de cardos por cada lirio, y que se necesita desbrozar y desbruzar con mucho tiento y con perseverancia infatigable, para separar lo uno y recoger y conservar lo otro en toda la plenitud de su efecto estético. Consiguelo en algunas de sus *Flors de tot color*, tales como *Les minyonetes de Son Cigala* y *La rondalla dels tres hostes*, naturales, de naturalidad ingenua y campesina y hasta con cierta sugestión gótica la segunda, como de escenas galantes pintadas en vidrios de colores. De la parte seria de su libro debe citarse también, sino por lo perfecta y modelada, por la fama inmensa del original, la traducción mallorquina de *La Campana* de Schiller y una infinidad de *Poncelles* que ha ido produciendo después, cortas, sentenciosas, y sentidas la mayor parte.

Sus *Balades* en prosa, ó por mejor decir, algunas que encierran un concepto *integramente* pétrico, son una prueba palmaria de que... la forma métrica no está «llamada á desaparecer». Se echa de menos la versificación como en ciertas leyendas de Bécquer, concebidas sin duda para ser versificadas y vibrar con el inefable y hondísimo temblor de su rima, y sólo por premura entregadas á la prosa, no vil, como

dice la vulgaridad, sino inadecuada á tales asuntos. No cabe duda que por medio de la prosa se pueden producir grandes impresiones artísticas; no cabe duda que el lenguaje poético (métrico), todavía después de la influencia de poderosos ingenios (Campoamor, p. ej.) que lo han ensanchado y naturalizado, rechaza ciertas familiaridades, ciertos pormenores, ciertos recuentos fatigosos é inventariados que pueden ser indispensables alguna vez para el efecto definitivo. La forma pétrica es como una dama muy elegante, muy hermosa, de grande ingenio, que no se fija en ningún pormenor baladí. Y, todo lo contrario; cuando el asunto no presenta ninguna de estas impurezas, aleaciones y escorias que lo condenan á la prosa, y sin embargo se escribe en prosa, nace entonces esa contradicción interior ó como paradoja de la *prosa poética*, cuya discordancia entre el elemento esencial y el elemento formal, determina por fuerza cansancio y enojo en el lector, á la larga sobre todo. Pocas de estas obras en prosa poética (en prosa esencialmente poética, entendiéndose bien) están destinadas á vivir, porque traen dentro de sí el germen de su misma disolución y de su falta de viabilidad, en la oposición antinatural de los propios elementos. Tuvieron su periodo de auge y dentro del renacimiento catalán las ensayaron diversos escritores, como Renart, y se perdieron bien pronto en el olvido sus tentativas. Varias hay entre las de Ferrá que se escapan á esta suerte y que conservan todavía la palpación de la juventud, tales como la que lleva por título *Armonies y Na Margalida*, verdadero esbozo de un poema lleno de emoción, rebotante de la poesía de los humildes y de los pobres de espíritu, que con tan noble empeño han buscado muchos de los grandes poetas contemporáneos, desde Victor Hugo hasta Coppé y el provenzal Jasmin (v. *Maltro l'innocent*). Pero donde entra mos en el verdadero asunto de este escritor es en el de sus *Hores alegres*, en la parte recogida de su producción así la que aparece en su primer libro, como la que fué entregando después periódicamente al público desde las columnas del semanario mallorquín *L' Ignorancia*, publicado en colaboración con Obrador y cuyo éxito en su primera temporada fué en realidad sorprendente. A parte de sus refranes rimados, ofrecerán perpetuamente un hermoso documento de época ciertas escenas versificadas con gran habilidad y acierto como *Vingre... ben fort!*, *Els Vehinats de carreró*, y *El xot de Pascua*, las cuales si bien festivas exteriormente, no dejan de encerrar cierto sentido recóndito, cierta poesía de orden secundario y casero, que se hace más intensa en *El Peller*, página digna en realidad de figurar entre las más sinceras y hermosas que ha logrado arrancar á la lira moderna, la existencia errante y desolada del bohemio... Para que nada falte, aunque en cortas proporciones en el muestrario de Ferrá, ofréctanos una serie de artículos de costumbres entre los cuales sobresalen *Una barbería* y *Una diligencia*, trabajados con esmero y observados con sagacidad, á parte del sin número de improvisaciones más propiamente periódicas que literarias con que llenó las páginas del susodicho semanario, bastantes á demostrar una agilidad y una fuerza satírica contundente y dura, mejor que elada y espiritual.

Con lo dicho y con mencionar por su genuino sabor arqueológico las poesías *Lo Castell de l' Almudaina* y *Santueri* (la última especialmente), y con recordar sus escenas epitéticas del *Viatje de la Reyna*, que consignan artísticamente una etapa muy curiosa é interesante de la historia local [contemporánea, podremos entrar de lleno en el examen de los ensayos teatrales, así por la novedad del intento como por la intrínseca importancia literaria que ofrecen en conjunto. No es esta ocasión propia para disertar largamente sobre la posibilidad del teatro mallorquín, si bien creemos que en cierto modo plenamente resuelta queda por la corta extensión de la comarca. La dramática es la parte más nacional de toda literatura, la que debe vivir la vida pública, la que necesita recursos plásticos y exteriores. Sale del gabinete del poeta y no le basta la mera publicidad de las letras de molde. Solo se contrasta su valor en las gradas del coliseo,

ante la aprobación de la masa humana conmovida. Y en este sentido no creemos estar lejos de la verdad al consignar que nunca será posible intentar un teatro exclusiva y particularmente mallorquín. A lo sumo podrán ir los esfuerzos que nazcan en esta isla á engrosar el caudal del teatro catalán, pero jamás granjearse una vida propia é independiente. Los dramas no pueden vivir sin actores que los representen... ni los actores sin pan que los mantenga. He aquí el origen de todo. ¿Podría vivir una compañía por mediana y económica que la supongamos, representando obras mallorquinas exclusivamente ó compuesta en su totalidad de artistas mallorquines?... Creemos ocioso contestar á esta pregunta. Por donde venimos á parar en que, aún suponiendo la mayor abnegación por parte de futuros é ignorados autores dramáticos en entregar sus inspiraciones al lenguaje nativo, aunque creamos en la posibilidad de algún Ibsen que esté por nacer, tales esfuerzos nunca lograrían arraigar en una aspiración ó necesidad artística colectiva, y se limitarían á una empresa personal y aislada.—El tomo *Comedias y poesías* contenía ya cuatro de aquellas, que diez años más tarde se reprodujeron juntamente con otras dos nuevas en el libro titulado *Comedias de costums mallorquines* (1882). Más que de comedias, les convendría á la mayor parte de las mencionadas producciones el nombre de entremeses ó sainetes, sainetes en el verdadero sentido á la antigua, vivaces y luminosos, risueños en medio de las miserias descritas, como los de Don Ramón de la Cruz. Exhibense allí las flaquezas ora simplemente ridículas, ora gravemente pecaminosas de la última capa del pueblo y de la última capa de esa burguesía ó clase media, tocada del afán de las apariencias y de las vanidades mundanas. Muchas escenas están evocadas con gran sabor de veracidad y con gran eficacia cómica; muchos diálogos vienen llenos de conceptos y gracias nacidas espontáneamente del asunto mismo y no de esos chascarrillos de calendario americano con cuyos recortes se *confeccionan* hoy día tantos y tan despreciables juguetes cómico-líricos; hasta pudieran decir los representantes de ese parvulismo periodístico, que monopoliza ahora la sección de Teatros en muchos periódicos, que «están plagadas de chistes;» hasta se puede afirmar que *En els senyors de Son Miseri* y en *Un estudiant del dia* hay el germen y el asunto de una obra de más importancia de la que el mismo autor parece haberles concedido; pero no cabe ocultar que hay en todas un prejuicio docente, un afán intempestivo de moralizar y educar, que tanto perjudica al arte como al provecho ético y educativo que puede recibir el espectador. No vamos á preconizar aquí como exclusiva la fórmula ya añeja y olvidada del *arte por el arte*, ni á aceptar tampoco como única la de que «no existe poesía que no se convierta en filosofía,» como dice Lamartine. Nos contentamos con que la obra artística realice el fin esencial de la belleza. Y si sobre una excelencia tan preciada y superior, si envuelta en ella y sin sentirlo, á manera de paradigma misterioso hallamos una verdad de carácter moral, artística y naturalmente fundada con la impresión estética, entonces ésta duplica su energía y su importancia. Tal es, por ejemplo, la impresión que nos produce casi siempre la musa excelsa de Schiller, cuyas obras realizan plenamente, absolutamente, el fin estético y depositan después en el fondo del alma una enseñanza más duradera y fecunda que todas las disertaciones y sermones puestos fuera de lugar. El arte docente ó tendencioso, cuando se declara con franqueza, cuando incurre en la inhábil ingenuidad de no disfrazar su intención, logra cautivar pocas veces y el lector ó el espectador cogen ó escuchan de mala gana aquellas obras en que advierte el interés preconcebido de ganarle y atraerle hacia una solución determinada. En uno de los últimos libros de Daudet, *L' evangeliste*, he leído el detalle de que la propaganda protestante hace repartir hojas impresas con *Meditaciones*, en las plazas y paseos públicos, lo mismo que si fuesen anuncios de sastrería ó reclamos de la Compañía Febril «Singer». Me gustaría conocer el número de conversiones que por este medio han logrado los pietistas de Pa-

rís. Algo parecido acontece con las obras de moraleja y sermoncito, donde se saca á la vergüenza pública una debilidad ó un vicio del prójimo y á renglón seguido viene otro prójimo, defensor de la *buen causa*, que me lo pone cual ne digan dueñas. Tal ha sido de pernicioso en la literatura esa tendencia reaccionaria irreflexiva que, creyendo servir á Dios por medio del arte, hace un flaco servicio á entrambos y á entrambos compromete. Y véase también de qué manera tan distinta han procedido aquellos autores, que aun siendo católicos ardientes y hasta ultramontanos integérrimos, han querido ser artistas, esencialmente artistas. Recuerdenes, por no citar otros los ejemplos de Tamayo y de Pereda en sus obras capitales, y se verá que las que tienen vida asegurada y perpetua, aun encerrando un fondo de opinión y de tendencia personal ó de escuela, están subordinadas directamente á la ley de la belleza en sí misma. Que siendo de esta manera después viene lo otro por añadidura y es como miel sobre hojuelas.

MIGUEL S. OLIVER

Instantáneas

¡Vivaaaaa!

En estos momentos nadie habla más que del triunfo de la candidatura republicana.

Este hecho importantísimo ocupa la atención del público y los espíritus tímidos creen que se va á hundir la bóveda celeste.

—¡Dios mío! ¿Qué va á pasar aquí?—exclaman los hombres de orden.

Las mujeres de su casa, previsoras, dicen á las domésticas:

—Corre, vete á la plazuela y trae comida para una semana.

—¿Por qué, señorita?

—Porque han triunfado los republicanos y se dice que va haber tiros.

Antes de marchar, retira la ropa de la cuerda del patio.

—¿Cuál?

—La que está tendida.

Na haga el demonio que entren las masas triunfantes y se la lleven.

Desde que circuló la noticia de la victoria, todos los que disfrutaban sueldo del Estado, carecen de reposo y creen ver en el espacio una mano muy grande, provista de una escoba y dispuesta á barrer todo el personal administrativo de España. Hay quien lleva su pesimismo hasta el punto de entrar en el café jadeante y con las ropas en desorden, diciendo:

—¿Es verdad lo que se dice?

—¿Qué?

—Que esta noche de siete y media á ocho menos cuarto habrá revolución....

Parece que se trata de envenenar al clero con laudano puro, y hay además el propósito de degollar á todos los padres de familia mayores de cincuenta años.

—¡Qué horror!

—El objeto es suprimir á la gente vieja suponiéndola enemiga de todo progreso.

Los republicanos no pueden contener la alegría y se entregan á las manifestaciones ruidosas públicamente.

Antes de ponerme á escribir estas líneas tropecé en la calle con un barbero fogoso que vino hacia mí lleno de júbilo y me cogió en sus brazos diciendo.—¡Qué día! ¡Qué día de tanta gloria para los que llevamos en el alma el fuego sagrado de la república!

Permítame V. que le bese en donde pueda molestarle menos. Y antes de que tuviera tiempo de evitarlo, me dió cinco ó seis besos en las mejillas y un mordisco cerca del cogote.

En fin, los ánimos están excitadísimos y hay quien espera grandes acontecimientos.

Pero, ya verán ustedes como no pasa nada.

Lo único que puede pasar es que dimita nuestro abundante gobernador, Sr. Aguilera.

Y maldito lo que perderemos.

LUIS TABOADA

Madrid de 8 Marzo de 1893

(*) Véase el número de 11 de Agosto último.

Movimiento político

Opiniones del Sr. Sagasta—Dimisiones no aceptadas.—Las elecciones en Madrid.

Un redactor del *Nuevo Herald* ha conferenciado con el señor Sagasta.

Este le ha manifestado que sólo han votado ahora en Madrid un 45 por ciento de electores de los cuales correspondía un 20 por ciento a la candidatura liberal.

Añadió que los republicanos en toda España han votado con entusiasmo, mientras que los candidatos liberales confiaban en el triunfo por ser ministeriales y no han movido numerosas masas monárquicas para derrotar en toda la línea a los republicanos.

Además dijo que el Gobierno ha cumplido su propósito de intervenir poquísimos en las contiendas electorales.

El señor Sagasta se lamenta de que hayan votado poquísimos conservadores adictos al señor Cánovas, y casi todos lo han hecho contra los liberales.

En cambio, dice el señor Sagasta que está satisfecho de los civilistas.

El señor Sagasta afirma que cuenta con fuerzas tres veces más numerosas que las republicanas.

Calcula que vendrán al Congreso menos de 30 republicanos, y que no se debe si quiera pensar en un cambio de gobierno, que no se justifica.

El señor Aguilera ha confirmado que presentó la dimisión del Gobierno civil de Madrid y que se la rechazó don Venancio González, considerándose satisfecho de su conducta.

El Sr. Aguilera coincide con el señor Sagasta en las apreciaciones del resultado de las elecciones.

Ha añadido que las reformas hechas por el Alcalde de Madrid han contribuido a la derrota, pues los empleados fijos votaron contra los liberales.

El alcalde también presentó la dimisión, y la retiró también a instancia de don Venancio González.

La prensa monárquica de Madrid ha publicado diferentes artículos demostrando la falta de fundamento serio a que apoyan sus entusiasmos nuestros republicanos. Añaden dichos periódicos que después de largas y desastrosas derrotas, un triunfo, por pequeño que sea, ha de regocijar a los vencidos de siempre; y éste es según se dice, el motivo único de aquellos ruidosos entusiasmos, calificados de *atharacas disculpables*.

Cierto, sigue diciendo *La Epoca*, que los republicanos han sacado desde las elecciones de 1891, en que obtuvieron 21.960 votos, hasta ahora, que han obtenido 27.050, una ventaja de 4.090; y que, como los monárquicos sumaron entonces 34.420, ahora sólo han reunido 22.950, aquella parece ser mayor, pero en realidad, lo que resulta es que se han obtenido 11.470 electores, no que se han pasado al campo de la República; y que si la candidatura fusionista hubiera obtenido virtualidad para animar a sus amigos y a los demás monárquicos, como la obtuvo el año 91, habría triunfado por 7.370 votos sobre la republicana, que, como se ve, está en minoría con relación a la dinástica.

Más diremos: aun en el supuesto inadmisibles de que los republicanos hubieran reclutado el aumento de electores en el campo de los monárquicos, siempre serían éstos 3.300 más que aquellos, sin contar, como podría contarse, con los 1.700 que han logrado los candidatos católicos.

Y concluye dicho período con los siguientes párrafos:

«Desgracia a fué siempre del Sr. Sagasta. En sus manos se desmoronó la Corona de D. Amadeo, en sus manos se desvaneció la República. A nadie como a él puede aplicarse en política el nombre de funesto...»

Hoy, al ver la desatentada conducta del jefe liberal, sólo nos resta pedir a Dios que ponga tiento en sus desgraciadas manos.»

Muerte del Sultán de Zanzibar

El telégrafo nos anunció la noticia del fallecimiento del Sultán de Zanzibar, pero sin dar detalle alguno.

He aquí el telegrama que sobre este particular comunica la *Agencia Fabra*:

«Londres 6.—Según despacho de Zanzibar, el Sultán ha muerto víctima de una hidropesía.

Al conocerse la noticia, desembarcaron 250 soldados ingleses y formaron delante del palacio.

Berghash, hijo del difunto Sultán, penetró en el palacio e intentó cerrar las puertas del mismo; pero, intimado por inglés, Berghash volvió a abrirlas, y fué conducido hasta el consúl su casa.

Los marinos continúan guardando el palacio.»

El Sultán muerto, Sayyid Ali ben Said, era hijo del huan de Mascate, y sucedió a su hermano, el Sultán Sayyid Kalifat ben Said, el 13 de Febrero de 1890.

El último Soberano, a semejanza de su antecesor, favorecía las expediciones coloniales y las empresas mercantiles de los europeos, y había aceptado el protectorado de Inglaterra.

El resultado de Zanzibar, que comprende hoy las tres islas de Zanzibar, en una extensión de 1.590 kilómetros cuadrados, Pemba con 960 y Camu con 90, además de una pequeña zona costanera del continente africano, que mide 15 kilómetros de longitud y está comprendida entre Wamba y la desembocadura del Juba, cuenta una población de 150.000 almas. La mayoría de los habitantes son de raza negra: 10.000 son árabes y 7.000 indostánicos.

La ciudad de Zanzibar, con sus 100.000 habitantes, es el centro comercial más importante del Africa oriental, y ha servido de base de operaciones a casi todos los exploradores que han recorrido durante los últimos cincuenta años las regiones centrales del continente africano.

El consúl de Inglaterra ha proclamado Sultán a Hamet Bin Timan, y la tranquilidad en el sultanato es completa.

Una enfermedad en los tomates

En algunos plantíos de tomates de las islas Canarias, se ha presentado una enfermedad que ocasiona bastante daño. Algunos trozos de las plantas atacadas han sido remitidos a Londres para su examen, habiendo sido reconocidos en el Laboratorio de la Estación Enotécnica. Las plantas atacadas presentan de trecho en trecho unas manchas negras, en las que se ha encontrado un hongo, el *Cladosporium fulvum*, que, colocado en circunstancias convenientes, se ha podido reproducir y estudiar en todas sus fases.

Para atacar el desarrollo de este hongo, y, por lo tanto, la enfermedad que los tomates presentan, conviene preparar una disolución de tres gramos de sulfuro potásico por litro de agua, y con esta disolución regar las plantas una vez cada diez días, y antes que el hongo se manifieste decididamente, esto es, en cuanto se empiecen a notar los más ligeros indicios de enfermedad, pues una vez desarrollado el hongo, ya es tarde para acudir con el remedio en el tomatar atacado.

Se han dado a conocer estos detalles a los agricultores de las islas Canarias, pero como habrá en España otros muchos productores a quienes también interesen, nos apresuramos a hacerlos públicos, juzgando que ha de ser útil, tratándose de un artículo tan importante para la exportación como para el consumo interior.

Los ingresos de los teatros en París

Los periódicos franceses publican un estado de los ingresos obtenidos en los teatros de París durante el año 1892.

Han ascendido las recaudaciones a 22.533.316 francos, cantidad menor que la obtenida en 1891, año en que ingresaron 23.600.000 francos en cifras redondas.

En 1889 los ingresos ascendieron a más de 32 millones, gracias a la afluencia de forasteros que visitaron la Exposición universal.

Algunos teatros han obtenido en el año último mayores utilidades que en el año anterior. Entre ellos figuran la Opera con 3.156.000 francos en vez de 3.068.000; el Chatelet; el de la Porte Saint Martin y el Vaudeville, indudablemente porque están bien dirigidos.

Un periódico publica una nota de los ingresos obtenidos en los teatros a partir de 1848. La progresión ha sido constante, si se prescinde de años tan excepcionales como los de 1870 y 1871, y de oscilaciones de poca importancia debidas a diversas causas.

En el primero de los años citados los ingresos se elevaron a 5.553.411 francos en 1860, 14.433.000; en 1872 a 16.000.000; en 1880, a 22.614.000, y en 1890 a 23 millones.

En los años de Exposición se advierten considerables aumentos. Así en 1855 ingresaron 13.828.000 francos; en 1867, cerca de 22 millones; en 1878, más de 30, y en 1889, treinta y dos y pico.

NOTICIAS

Del Extranjero

El *Journal des Debats* ha recibido un telegrama de Arad (Hungria) en el que se anuncia que cerca de la estación de Paszto

ha sido encontrado el cadáver de un hombre cuyas señas personales coinciden con las del famoso Artón.

En Francia se prepara un proyecto de ley imponiendo un tributo sobre las operaciones de Bolsa.

La razón de ese proyecto, en suma, no es otra que la necesidad de que se retraigan los capitales de las empresas mercantiles, industriales y agrícolas, para emplearlos en especulaciones financieras que acabarían por convertir aquel país en feudo de los judíos.

¿Y en España, señor Gamazo?

Una niña de diez años ha sido hallada muerta sobre la tumba de su madre en el cementerio de Veisshrobliez, cerca de Praga.

Su madre murió hace unas semanas, y la niña iba diariamente a rezar sobre la tumba de aquella. Sin duda el frío heló a la pobre criatura, durmiéndose para no despertar jamás.

Telegrafian de Berlín que a consecuencia de un enfriamiento que le ha obligado a guardar cama durante quince días, el ex-canciller Bismarck ha caído en un estado de atonía general, que el doctor Schweiningen considera como muy grave.

Comienza a alarmarse la opinión pública en Italia por los manejos de los dinamiteros, pues en pocos días han sido recogidas varias bombas, aunque hasta ahora no ha habido desgracias personales a consecuencia de las explosiones.

Recientemente se recogieron tres, dos de ellas en el vestíbulo de la residencia del ministro de Negocios Extranjeros, y otra cerca de la entrada de la Prisión Central. Las tres fueron recogidas a tiempo para evitar catástrofes.

Contra lo que se había dicho, la Reina Victoria, durante su próximo viaje a Italia, no irá a Roma, donde tan deseada es su visita.

La Reina de Inglaterra llegará el 21 ó 22 del corriente a Florencia, donde piensa pasar unas semanas, y ocho días después de su instalación irán a visitarla el Rey y la Reina de Italia.

El estado de salud de la Soberana de la Gran Bretaña, y su deseo de entregarse a un reposo absoluto, hacen creer que no irá a Roma.

Hace ya algún tiempo que el Gobierno de los Estados Unidos se preocupa del aumento que ha tenido el capítulo del presupuesto relativo a las pensiones, y que ha dado lugar a numerosos escándalos.

La mayoría de la Comisión de presupuestos de la Cámara de Washington ha acordado proponer algunas reformas radicales a dicha ley, entre otras, la de prohibir que se concedan pensiones a las viudas de veteranos que contrajeron matrimonio con éstos, cinco años después de terminada la guerra de sucesión, evitando de este modo que jóvenes de veinte años se casen con octogenarios para tener derecho a viudedad.

Tampoco tendrán derecho a pensión las personas útiles para el trabajo, ó que gocen una renta de 600 duros.

Desde que terminó la guerra, el Tesoro de los Estados Unidos ha pagado 7.800 millones de duros por pensiones, y la cifra consignada para este fin en el presupuesto actual es de 165 millones.

El Metropolitano de Belgrado, reverendo Michael, habrá entregado ya en París, al ex-ray Milano, el acta del Sínodo, en la cual se declara, en nombre de todos los obispos de Servia, que el matrimonio del ex-ray y de la reina Natalia subsiste canónica y legalmente, y que la Santa Asamblea bendice a los padres de Alejandro I.

Dicen de Roma que la prensa de oposición protesta indignada contra los amaños y coacciones de todas clases cometidas en las elecciones de Terradifalco.

Los gendarmes (guardia civil) invadieron el colegio electoral, arrojando a bayonetazos a los electores.

Otros se reunieron en la calle para formular una protesta, y entonces la tropa hizo fuego sobre la muchedumbre, resultando varios muertos y heridos.

Algunos diarios dicen que, para ganar las elecciones con semejantes procedimientos, es preferible suprimir el sistema representativo y restablecer el antiguo régimen.

Todas las probabilidades inducen a creer que dentro de poco la velocidad de la marcha de las farro-carriles llegará a 160 kilómetros por hora. En el ferro-carril central de Nueva Jersey (Estados Unidos de América), se ha hecho una prueba en la que un tren ha recorrido 38 segundos, lo cual corresponde a una velocidad de 151'56

kilómetros por hora. El tren se componía de un furgón, dos vagones de viajeros y un freno. El peso era de 125 ó 217 toneladas, comprendiendo la máquina y el tender.

De las Provincias

Cuenta un periódico de Orense que al administrador de Propiedades é Impuestos de aquella Delegación de Hacienda le decomisaron los guardas de Consumos hace pocos días dos latas de escabeche que llevaba ocultas en el sombrero de copa.

¡Parece mentira!

Un caso notable de alcoholismo ha ocurrido en Málaga. Se trata de un individuo, carpintero de oficio, que ha perdido totalmente la memoria, después de haber abusado de las bebidas alcohólicas durante dos ó tres días, hasta quedar en un estado de completa embriaguez.

Antes lefa perfectamente, y ahora no sabe leer, ni se acuerda de los sucesos más recientes, desconociendo a las personas de su propia familia.

En el vapor *Isla de Panay*, que zarpará de Barcelona para Manila el día 31 del actual, saldrá el señor general Blanco, nombrado gobernador general del Archipiélago filipino.

Según dice un colega, le acompañarán sus ayudantes de campo D. Gustavo Ferrer, D. José Erenas, D. Manuel Moreno y D. Francisco Mercader.

En uno de los colegios del Albaicín de Granada, se presentó a votar el domingo último un elector que al dar su nombre resultó que otro, tomándole la delantera, la había votado.

—¿No tiene esto arreglo?—preguntó al presidente, dispuesto a admitir una transacción.

—No señor,—le contestó aquél,—sino lamentar lo ocurrido y que otra vez madrugue más.

Se fué el tal muy compungido, y al poco rato volvió a presentarse tan disfrazado que no le conocieron ni interventores ni el presidente de la mesa, y diciendo el nombre de un convecino suyo logró votar la candidatura que llevaba.

Al salir del colegio entraba el auténtico elector a votar, y encarándose con él le dijo:

—Llega V. tarde, compadre, porque acabo de birlarle el voto.

—Ha hecho usted bien; pa lo que había de servir...

Y entrándose en el colegio, dió el nombre de su compadre, creyéndose que aquél no era cierto que había votado.

El presidente, cansado ya de tanto «mo-mio», dió orden para que fuera llevado a la cárcel el elector.

Y así fué.

Dicen de Tarragona, con fecha 5, que el Jurado pronunció veredicto de inculabilidad en el célebre causa de Altafulla sobre parricidio de N. Casals, dictando sentencia el tribunal de derecho, por la que se condena a la esposa Dolores Grases, por envenenamiento de aquel, a la pena de muerte en garrote vil, que deberá tener lugar en la villa de Vendrell, como cabeza del partido judicial a que pertenece el pueblo de Altafulla, donde se perpetró el delito; a José Ferré Abella, tío de ésta, a cadena perpétua como cómplice, y a Manuel Castro (a) *Pipas*, como encubridor, a doce años y un día de prisión mayor, con las inhabilitaciones, costas y accesorias correspondientes.

Dolores Grases tiene cinco hijos.

Ha fallecido en Córdoba el distinguido compositor D. Eduardo Lucena, discípulo predilecto que fué del Sr. Monasterio y autor de gran número de obras musicales, entre otras, la tanda de vales titulada *Zaida*, estrenada por la Sociedad de Conciertos.

En Ibi, ha sido herido el cura párroco de aquella villa, por una mujer, sin mediar palabra ni provocación de ninguna clase, cometiéndose el delito en el momento en que el sacerdote se hallaba conversando en la plaza con un vecino.

El hecho ha producido general indignación.

La agresora fué detenida.

Hasta la fecha, se han acordado en Sevilla para la próxima temporada de Abril los siguientes festejos:

Día 1.º de Abril.—Iluminación en los Jardines de Cristina.

Día 2.—Corridas de toros é inauguración de la temporada de ópera italiana.

Días 15, 16 y 17.—Exposición de Gana-dos en el Huerto de Mariana.

Días 18, 19 y 20.—Feria.

Días 22 y 23.—Carreras de caballos en el Hipódromo de Tablada.

Días 24 y 25.—Tiro de pichón.

Día 26.—Gran certamen musical por las bandas militares de los Cuerpos de guarnición en esta plaza. Habrá dos premios, uno de 5,000 pesetas y otro de 2,000, teniendo la obligación de celebrar un festival en los Jardines de Eslava antes ó después del certamen.

Día 27.—Certamen del Ateneo y Sociedad de Excursiones.

Día 28.—Festival por los niños del Hospicio Provincial y del Asilo en el Huerto de Marina ó en los Jardines de Cristina.

Día 29.—Certamen musical en los Jardines de Eslava, por los alumnos del Colegio de Sordo-Mudos.

Día 30.—Acoso y derribo de reses bravas en la dehesa de Tablada.

Además de los anteriores, hay acordados también, aun cuando todavía no tienen señalado día, las carreras de velocípedos, de cintas, regatas en el río Guadalquivir, y, por último, el día 3 de Mayo, la batalla de flores en el Paseo de las Delicias.

De Madrid

Para estudiar la cuestión de límites entre el Brasil y la República Argentina, ha sido comisionado por el Gobierno de ésta el doctor D. Carlos Aldao, que desde hace dos días viene estudiando con este objeto la gran colección de nuestros archivos, expuesta en la Exposición Histórico-Europea, y servida por inteligentísimo personal.

El popular escritor D. Eduardo de Palacio, se halla enfermo de alguna gravedad. Deseamos sinceramente su restablecimiento.

Asombra al saber el número de españoles que abandonan su patria buscando en lejanos países, lo que su tierra les niega.

Según una estadística durante el último trimestre de 1892, han abandonado á nuestra Península 30 944 personas y han entrado 9.744.

Hemos perdido, por tanto, 21.200.

El martes á las once de la noche llegó á Madrid S. A. la Archiduquesa Isabel madre de S. M. la Reina Regente, acompañada de la dama de honor condesa Dauna.

En la estación recibieron á la agusta señora S. M. la Reina doña Cristina S. A. la infanta Isabel, las condesas de Sástago y Superunda, los duques de Medina Sidonia y Sotomayor, el presidente del Consejo de ministros, el gobernador civil de Madrid, el coronel Manzano, el conde de Aguilar de Inestrillos y el marqués de Sotomayor.

En la primera meseta de la escalera del Príncipe besaron la mano á S. A. los generales Goyeneche y Cuenca, el marqués de Roncali, la marquesa de Najera, los ayudantes de S. M. y varios oficiales mayores de Alabarderos.

S. A. la Archiduquesa Isabel subió la escalera del Príncipe en una silla de manos.

Ha fallecido en Madrid el distinguido escritor y redactor jefe de *La Ilustración Española y Americana*, D. Eusebio Martínez de Velasco.

Ante la sección segunda de lo criminal de la Audiencia de Madrid, se vió el martes en juicio por jurados la célebre causa instruida contra Santos Rodríguez Gomez (a) *Chaparro* por el delito de parricidio.

Este dió muerte á su anciano padre, arastrándole desde la cama hasta el patio de la casa en que vivían, y allí le machacó la cabeza con una piedra.

El parricidio ocurrió en el inmediato pueblo de Móstoles.

El parricida, una vez cometido el crimen, se acostó bajo una higuera, y allí lo encontró dormido la Guardia civil.

Hablaron elocuentemente el fiscal y el defensor del procesado, y después del resumen del presidente, el Jurado condenó á la pena de muerte á *Chaparro*.

El procesado, que no pudo enterarse por efecto de su sordera, de la lectura de la sentencia, la leyó después atentamente, y encogiéndose de hombros, dijo, firmando con gran tranquilidad;

—¡Cómo ha de ser!

Un telegrama de Berlín, que publica *El Imparcial*, dice que el viaje del Emperador de Austria á Tenerife es debido á que al llegar la Emperatriz á territorio suizo se exacerbó su padecimiento, dando la agusta dama señales de locura.

La noticia necesita confirmación.

De la Capital

Para que se empiece á formar idea de la suerte que espera á los agricultores y á los trabajadores del campo, si el tiempo continúa cerrado á la lluvia, como lleva camino de continuar, bastará decir que en algunos pueblos de esta isla, entre ellos Sinen,

los jornales de hombre para labores del campo, se pagan á 35 centimos de peseta y aun así no hay trabajo para todos.

Esta perspectiva, á nuestro humilde juicio es poco halagüeña y por lo mismo muy obligada á llamar la atención de la autoridad civil, por cuanto promete días amargos y de penalidades para la clase jornalera, y de su precaria situación pueden originarse males mayores.

Una escampavía condujo hace algunos días á nuestro puerto buen número de bultos de tabaco de contrabando, los cuales una vez desembarcados por la gente fueron traídos á los almacenes de la compañía arrendataria, en la calle de Palacio.

Ha empezado el riego periódico del jardín de la Glorieta y de la parte de vía pública á donde alcanza la fuerza del agua de que allí se dispone.

La Dirección general del Tesoro público ha acordado el pago de las obligaciones no privilegiadas por libramientos expedidos hasta fin de Enero último á favor de contratistas de obras públicas y otras de esta provincia y en su consecuencia pueden presentarse desde luego en la Delegación de Hacienda á hacer efectivas las cantidades que les corresponden, en la forma reglamentaria D. Juan Sastre por dos libramientos, de 117'19 pesetas cada uno; D. Cristóbal Portella, por uno de 84'16 ptas. y otro de 105'19 ptas.; D. Vicente Mandilego por dos de 42'82 ptas. cada uno; D. Nicolás Gelabert por uno de 5.081'38 ptas.; Herederos de Juan Cifre, por uno de 89'61 pesetas; D. Manuel Lete, por uno de 11.109'00 ptas.; D. Domingo Lete, por uno de 330'30 pesetas y otro de 940'71 y D. Jaime Roselló por uno de 755'83 pesetas.

Hace algunos días desaparecieron de un predio de Algaida diez ovejas sin que su dueño Lorenzo Munar pudiese poner en claro si le habían sido hurtadas ó si se habían extraviado.

Practicando indagaciones el interesado tuvo noticia de que acaso en la Vileta tendrían indicios del paradero de las reses y en efecto, ayudado por un guardia rural halló que había tres en la casa de un sujeto apodado *es Porqué*.

Las ovejas fueron depositas en el corral de Tirador y se dió conocimiento del suceso á la autoridad competente.

Se ha señalado el día 19 de los corrientes para la venta en pública subasta que se celebrará en la Alcaldía de Fornalutx, de los productos del monte de *La Basa* que consisten en la roza de toda leña baja y corta, noventa y ocho encinas de 0'20 á 0'80 metros de circunferencia, y toda de todas las encinas comprendidas dentro de los límites que al efecto quedan señalados; siendo el tipo de subasta 100 pesetas.

Caso de no presentarse ningun licitador se anuncia segunda subasta para el día 26 de los corrientes.

Ayer á las doce y media del día, en el sitio más concurrido de esta ciudad y en donde tiene establecido su cuartelillo la guardia municipal, esto es, en la Plaza de Cort, varios hombres se entretuvieron por espacio de algún tiempo en adiestrar en brioso caballo.

Se lea de desear que no se repitiera el hecho, pues si ningún sitio dentro del casco de la población es á propósito para el adiestramiento de caballerías, por ser cosa muy expuesta á desgracias, menos que ningún otro lo es la Plaza de Cort, en donde el tránsito es de ordinario tan numeroso.

Ayer tarde en el muelle de Atarazanas, seis ó siete muchachos de esos que se dedican á la pesca en las barcas allí atracadas, se entretienen haciendo se mordiesen dos perros pequeños, azuzándolos y lanzándolos uno contra otro. Los pobres animales daban compasión. Muchos transeuntes se indignaron al ver aquel espectáculo, en el cual continuaron los grumetes, á pesar de las protestas de aquellos.

En el cuartelillo de la guardia municipal se halla depositada una llave que se encontró en la vía pública.

Ayer salió para Miramar con objeto de saludar á S. A. el Archiduque Luis Salvador, el capitán general de estas islas don Agustín Araoz.

Según nuestras noticias, el día de Pascua de Resurrección empezará á trabajar en el Teatro Circo la compañía cómico-lirica que dirige el actor D. José Gil, á la que tan buena acogida dispensó el público la temporada última.

Además de la señora Verdecho vendrá otra primera tiple que será probablemente la señora Miquel.

Reunidos ayer en la Casa Consistorial

los concejales que componen nuestro Ayuntamiento y gran número de mayores contribuyentes, procedieron á la elección de los compromisarios quedaban efectuar la de Senadores en unión de los elegidos por los demás municipios de esta provincia. Los elegidos fueron D. Mariano Canals Perelló, D. José alcover Maspons, D. Francisco Pina Segura, D. Rafael Ribas Sampo!, Don Francisco Salas Albertí y D. Antonio Riera Xamana.

Esta mañana tocó en el paseo del Borne la música del Regimiento de Filipinas las siguientes piezas:

- 1.^a Paso doble *La Espada de Honor*, Juarranz.
- 2.^a Fantasía de la ópera *I Pescatori di Perle*, de Bizet, Perelló.
- 3.^a Aria de tiple y concierto de la ópera *La Forza del Destino*, Verdi.
- 4.^a *Waiz Toojars ou jamats*, Perelló.
- 5.^a *Polka Lazzi*, Farbach.

El Sr. Gobernador Civil de esta provincia en circular inserta en el Boletín Oficial del día de ayer, recuerda á los compromisarios el cumplimiento de los artículos 36 al 55 de la ley electoral para que tenga efecto la elección de senadores el día 19 de los corrientes en el salón de sesiones del Gobierno Civil, donde se constituirá la mesa interina el sábado próximo á las diez de su mañana; debiendo presentarse dichos compromisarios con sus respectivos nombramientos á la secretaria de la Diputación provincial el día 17.

A las seis de la mañana de ayer fondeó en este puerto procedente del de Barcelona el vapor correo *Bellver*, el cual además de la valija trajo 25 pasajeros y carga, de la que formaba parte 100 cascos de sardina, 10 cabezas de ganado vacuno y un caballo.

A las siete y media fondeó el *Cataluña*, también procedente de Barcelona, de donde trajo, además de 31 pasajeros un número muy considerable de plantas para jardín.

En la habitación del Torrero de este puerto se halla detenido un perrito que andaba extraviado. Se entregará á la persona que lo hubiera perdido.

Anoche después de puesto el sol entró en nuestro puerto el cañonero *Temerario*, después de haber practicado un crucero por la costa.

Parece que se han comenzado los trabajos para empedrar la calle de Montesión. Por lo que se desprende de la disposición que se ha dado á los trabajos, resultan indicios de que será dicha calle empedrada en su totalidad, en vez de reponerse sencillamente la parte del empedrado que se levantó cuando se construyó la alcantarilla conductora de aguas sucias, según y en la forma como se llevó á cabo (y por cierto con desdichado acuerdo) en la calle de San Jaime.

Falta hace, sin embargo, que aquellos indicios se conviertan en realidad.

Por la guardia municipal fueron detenidos ayer tarde y metidos en Capuchinos, dos muchachos, por haber hurtado unos pasteles en el café de las Rosas, situado en el Borne.

Según parece estos raterillos son reincidentes.

Por Resl orden de 6 del actual S. M. se ha servido conceder á D.^a Antonia Sastre Pons, viuda del capitán de infantería retirado D. José Mottá Ramis, la pensión anual de 750 pesetas que le corresponden mientras permanezca viuda, pensión que se abonará á la interesada por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

En uno de los vapores que vinieron ayer de Barcelona llegó un mendigo cuya especialidad es la fluta.

Uno de los agentes de vigilancia le condujo al depósito municipal de Capuchinos desde el cual será reembarcado pasado mañana, juntamente con algunos más que ya están embalados.

Ayer tarde en la calle de S. Pedro hubo bronca promovida por algunas mujeres de esas que tienen su nido ó madriguera en una de aquellas adyacencias. Sonaron palabras muy gordas y descompuestas y cuando se hubieron desgañado se metió cada una en su casa, como si nada hubiese pasado.

En el pórtico del Teatro hanse practicado obras de cerramiento con tablado para tenerlo preparado á fin de instalar en el mismo el surtido de juguetes que traen unos catalanes por la feria de Ramos.

En las tiendas de esta ciudad se van recibiendo las rameras de los que se tienen pedidos á las fábricas, de modo que dentro de poco tiempo se habrá recibido el surtido completo.

Boletín Judicial

Hoy han salido de esta capital los señores magistrados D. Luis Herrera y don Casildo Zavala y el abogado fiscal D. Joaquín Llansó, que en unión de D. Federico Stern, que ya se halla en Ibiza, deben constituir en esa isla el tribunal para ver las causas siguientes:

En juicio oral

Contra Vicente Guasch sobre estupro. Contra Matias Ferrer sobre disparo de arma de fuego y lesiones. Contra José Ramón sobre hurto. Contra Juan Serra y Jose Guasch sobre disparo de arma de fuego y lesiones. Contra Jaima Escandell sobre lesiones. Contra José Ferrer sobre hurto. Contra Bartolomé Torres sobre insultos y amenazas á un agente de la autoridad. Contra Bartolomé Mari y Vicente Bonet sobre disparo y lesiones. Contra José Rosselló sobre injurias. Contra José Torres y Mariano Roig sobre atentado á un agente de la autoridad. Contra Juan Roig por igual delito.

En juicio por jurados

Contra Juan Bonet sobre homicidio; y contra Vicente Torres sobre detención ilegal.

El Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral ha señalado el seis de Abril próximo para el remate del predio *Llenaire* situado en el término de Pollensa.

El de Ibiza emplaza á D. Tomás V. Campos para que comparezca á contestar la demanda que contra el mismo ha interpuesto D. Bartolomé Mari y Torres.

Ayer existían en la cárcel de este partido los presos siguientes: á disposición de la Audiencia, 19; del Juzgado de la Lonja, 5; del de la Catedral, 4; del de Marina, 1; del de Guerra, 6; del Gobierno civil, 4; de la Alcaldía, 5; de la Dirección General de Establecimientos penales, 3; sufriendo condena, 23. Total 69, entre ellos once mujeres.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Elecciones de Ultramar

Madrid 11 á las 11'35 n.

Dijo *La Epoca* que el Sr. Maura recomendó á las autoridades de Cuba y Puerto-Rico combatieran determinadas candidaturas.

El periódico *El Día* niega el rumor defendiendo la conducta del Sr. Maura que califica de irreproachable.

Asuntos sanitarios

La *Gaceta* publicará mañana la disposición declarando limpias las procedencias de Marsella para los buques que hayan salido de aquel puerto desde el 14 de Febrero último.

Notas políticas

Madrid 11 á las 12'55 m.

Toda la prensa de Madrid dice que el Sr. Moret leerá en el Consejo de mañana el proyecto de presupuesto de Marina.

Orden público

Confirmase haberse alterado el orden público en Bilbao y Celanova (Orense) en cuyo último punto se ha reconcentrado la Guardia civil.

Noticia triste

Se ha hundido el escenario del teatro de Alhambra, de Madrid, mientras se verificaba un ensayo, resultando cinco heridos.

Proyectos

Madrid 11 á la 1 m.

En la proyectada división territorial militar queda subsistente el distrito de Cataluña.

Otras noticias

El general Pavía ha visitado á S. M. la Reina y á S. A. la Infanta Isabel.

Sobre Varela

Los médicos señores Ibañez, San Martín y Alonso Rubio se han negado á hacer la autopsia al cadáver de la amante de Varela. La verificará el doctor Vera.

Orden público

Madrid 11 á las 10'30 m.

Se ha alterado gravemente el orden público en Vizcaya, habiéndose acuartelado todas las tropas.

Sobre las crisis

Dícese que el Sr. Sagasta se encargará interinamente del ministerio de Marina.

Otras noticias

El ministro de Estado tiene terminados ya los trabajos necesarios para firmar dentro de breve término los tratados comerciales con Alemania y Portugal.

Bolsa de Madrid

Madrid 11 á las 5'15 t.

Deuda perpétua al 4 p. interior. 69'72
Id. id. al 4 p. exterior (1891) 75'74
Id. amortizable al 4 p. 77'25
Billetes de Cuba (1888) 109'20
Acciones del Banco de España. 365'00

Cambios
Londres á 90 días fecha 19'10
Paris, ocho días vista. 16'10

Por la tarde
Madrid 11 á las 7'45 m.
Asegúrese que el Sr. Cervera ha escrito un folleto explicando las causas porque aceptó la cartera de Marina y los motivos de su renuncia.
Añádese que está resuelto á darlo á la estampa inmediatamente.
Reina gran expectación.—*Agencia Almodóbar.*

Noticias marítimas

Compañía Trasatlántica
El Ciudad de Cádiz salió de Cádiz el 7 para Santa Cruz de Tenerife.
El Alfonso XIII salió de Santander el 7 para Havre.
El Mindanao llegó á Manila el 8 procedente de Colombo.
El Méjico llegó á Nueva York el 7 procedente de la Habana.
El Cataluña llegó á Cádiz el 8 procedente de Málaga.
El Ciudad Condal llegó á Málaga el 8 procedente de Veracruz.
El España llegó á Barcelona el 9 procedente de Santander.
Sociedad La Veloce
El Río Janeiro salió de Gibraltar el 4 para San Vicente.
El Duchessa di Génova salió de Barcelona el 5 para Las Palmas.
Navegación General Italiana
El Sirio llegó á Buenos Aires el 5 procedente de Barcelona y Génova.
El Regina Margherite pasó por Tarifa el 5 procedente de Barcelona.
Ha fondeado en Gibraltar la escuadra inglesa del Mediterráneo.
Ignórase si visitará nuestro puerto.
—Hace mucho tiempo que no se tienen noticias del vapor inglés Maronic, por cuyo motivo se cree que habrá naufragado.

Publicaciones oficiales

Boletín oficial
Extracto del número correspondiente al día 9 de Marzo.
Nota de los días señalados para el juicio de exenciones de los mozos del actual reemplazo del ejército.
Resultado de las últimas elecciones en Menorca é Ibiza.
Orden para la captura de un soldado desertor.
Real orden modificando disposiciones relativas al impuesto de derechos reales.
Cange de un cupón de títulos de la deuda pública.
Solicitud de adjudicación de una parcela de camino antiguo.
Aviso de la formación del padrón industrial de Palma.
Vacante de farmacéutico titular en E. porlas.
Anuncio de los exámenes de aspirantes á procuradores.
Balance del municipio de Inca.
Venta de cuatro fincas situadas en el término de Lloseta.
Inscripciones en el Registro civil de Palma.
Llamamiento á D. Andrés Bœuf, con traquien ha interpuesto demanda D. Juan Bautista Simonet.
Venta de siete fincas situadas una en el término de Muro y las restantes en el de La-Puebla.
Llamamiento á Martín Rotger y Cifre, de Pollensa, para que declare en causa sobre hurto en la Iglesia de Llorito.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma
Queda depositado en esta oficina un tenedor de plata encontrado en la vía pública.
Lo que se anuncia al público para que llegue á conocimiento de la persona que lo haya extraviado.
Palma 11 Marzo de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Sociedades y Corporaciones

Ferro-carriles de Mallorca
A partir del día 14 del actual se verificará en estas Oficinas todos los martes, jueves y sábados desde las diez de la mañana á la una de la tarde el pago del dividendo activo de 15 pesetas por acción acordado por la Junta General.
Palma 9 de Marzo de 1893.—Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—El Director General, Guillermo Morsgues.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.
Nacimientos
Día 9.—Varones, 2—Hembras, 1.
No se registraron matrimonios.
Defunciones
Día 11
Juan Expósito, de 14 días, Inclusa Provincial, por no ser viable.
Isabel María Llull Mateu, soltera, de 50 años. calle de la Pólvera, de pulmonía.
Hospital Civil
Día 11
Movimiento de enfermos.—Entradas, ninguna.—Altas, 4 2 varones y 2 hembras.—Defunciones, 1 varón.
Registros del puerto
DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL
Estado de la atmósfera.—Enteramente despejada, serena y medianamente despejada. Hay ligeras calimas hacia el levante.
Horizonte.—Libre y claro en todo el círculo.
Idem del viento.—Ventolina á penas perceptible del levante.
Idem del mar.—Llana, blanca y á trechos y rizada.
Buques á la vista.—El *Temerario* frente á San Carlos que viene en demanda del puerto.
Vigia de Portopi.—Anuncia por la banda de levante la venida de un vapor de guerra español.

Matadero

Día 11
Reses sacrificadas para el abasto público.
Bueyes, 4—Vacas, 3.—Terneras, 0.—Carneros, 8—Ovejas, 6.—Borregos, 4.—Corderos, 110.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Cabras 1.—Cabritos, 0.—Cegajos, 0.—Cerdos, 1.—Cerdas, 0.—Lechonas, 8.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta-horas
Continuarán en la Merced, exposición á las seis y media; á las diez tercia y misa mayor. Al anoche, continuación de la novena de San José con sermón por don José Palou.
Visita á la Corte de María
A la Virgen de la Misericordia, en Santa Magdalena.

†
D.ª FRANCISCA FUSTER Y AGUILÓ
HA FALLECIDO
después de haber recibido los santos Sacramentos
—(E. P. D.)—
Su desconsolado esposo D. Rafael Ignacio Bonin y Pomar, sus hijos, hijas, hermanas, hijos é hijas políticas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes involuntariamente no se les haya pasado aviso, se sirvan tenerla presente en sus oraciones y asistir al rosario y conducción del cadáver á su última morada hoy á las 5 y media y 6 respectivamente, y mañana lunes á las 11 de su mañana al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará en la parroquia de San Miguel.

ULTIMAS COTIZACIONES
—facilitadas por la casa Fuster—
VALORES LOCALES

Crédito Balear	112'25
Cambio mallorquin	60'50
Fomento Agrícola	52'00
Ferrocarriles de Mallorca	60 00
Alumbrado por Gas	108'00
Salinas de Ibiza	195'00
La General Mallorquina	73'00
Bonos municipales	29'00
La Islaña Marítima	46'50

VALORES PUBLICOS

Madrid 11 de Marzo	
4 p 00 interior perpetuo	69'10
4 p 00 amortizable	77'30
Cubas	
Banco de España	360'00
Tabacos	
Barcelona 11 á las 4 t.	
4 p 00 interior	69'36
4 p 00 exterior	74'92
4 p 00 amortizable	
Cubas 86	107'62
Coloniales	41'60
Nortes	40'95
Francia	27'75
Francos	
Madrid	69'20
Paris	64'56

Renta francesa 97'80
Londres

FERRO CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de octubre de 1892 á 31 de marzo de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 3'30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'15 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'25 tarde.
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'15 tarde.
De La Puebla á Manacor, á las 7-25 mañana, 2'45 y 5'25 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, jueves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.
De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 11 Marzo—9 mañana

Barómetro	766'4 mm.
Termómetro seco	13'5 grados.
Id. húmedo	11'7 >
Máxima en 24 horas:	19'8 >
Mínima en id.	6'1 >
Reflector	4'2 >
Dirección del viento	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	Kg.
Pluviómetro	mm.
Evaporómetro	1'6 >
Higrómetro	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'1 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

MARZO	MARZO
Cuarto menguante el 10 Luna nueva el 18 Sale el sol á las 6 h. 17 Pónese á las 6 3	Cuarto menguante el 10 Luna nueva el 18 Sale el sol á las 6 h. 17 Pónese á las 6 3
HOY	MAÑANA
12	13
1855. Muere, en Madrid, el poeta Vicente García de la Hera	1569. Derrota de los protestantes en Jarnac
DOMINGO	LUNES
71 San Gregorio 294 el Magno papa	72 San Rodrigo 299 presbítero

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

MAGNESIA EFERVESCENTE
CASELLAS

Se expende en elegantes frascos de porcelena á UNA peseta
(Se abona el frasco)

Citrato de Magnesia Esponjado

El purgante más agradable al paladar que obra con toda suavidad, sin ocasionar molestias de ninguna clase. En pequeñas dosis como refresco.
Dichos productos se encuentran en todas las principales farmacias y droguerías.
Depósito general en las Baleares, droguería de
MIGUEL BESTARD
Cordelería, 23 y 25 y Galera, 27 y 29.—Teléfono, 157
—PALMA DE MALLORCA—

LABORATORIO CENTRAL DE BARCELONA

PIANOS

Unicos para toda clase de estudios y Conciertos, los que van garantizados por 3 años por su tan reputada construcción.
Unión, 19—Unico que los posee
CASA PERELLÓ

Vapores trasatlánticos
de F. Prats y C.ª

Para Puerto Rico, Habana y Cienfuegos, con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas, saldrá de Barcelona el 19 de Marzo el magnífico vapor
Ciudad de Barcelona
de 5.000 toneladas, clasificado en el Lloyd * 100 A. I.
Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias y puertos de Méjico.
Para fletes y demás informes dirigirse á Sans Hermanos, Conquistador 7.
NOTA. La carga ha de embarcarse en el vapor que saldrá de Palma el martes 14.

LIMPIEZA RADICAL
en las calderas de fuerza á vapor, con el desincrustante inglés
marca «Salamandra»
Depositario en Baleares, Miguel Serra Bennisar, San Jaime, 6—Palma.

GUÍA GENERAL
DE
FERRO-CARRILES

Contiene todas las líneas de España, Portugal y principales itinerarios de Europa.
Se publica todos los meses.
Precio: 0'50 pesetas
Librería de Amengual y Munñaner.—Cadena, 2.

L' UNION

— Compañía francesa de seguros contra incendios —
FUNDADA EN PARIS EN 1828
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced, núm. 20

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

Capital Social	Ptas. 10.000.000
Reservas	" 7.280.000
Primas á cobrar	" 66.441.000
Total de garantía Ptas. 83.721.000	
Siniestros pagados	" 168.00.0000

Subdirección: Virgen de Lluç, 7, Palma de Mallorca

Un cochero con más

de 16 años de ejercicio, que ha dirigido caballos y mulas desea encontrar casa en donde servir.
Informes, Francisco Tomás, guarnicionero, calle de la Unión 39.

D. Guillermo Serra y Bennisar
Médico especialista en partos y enfermedades de la mujer, laureado por la Sociedad Ginecológica española y por el Instituto Médico valenciano
Ha vuelto á fijar su residencia en esta capital, calle del Sol 38, 2.ª
Consulta de 11 á 1 y de 6 á 7

MANUAL
DEL
IMPUESTO DE CÉDULAS PERSONALES

Indispensable á todos los notarios, empleados y particulares.
De venta en casa de Amengual y Munñaner, Cadena, 2.
Precio: UNA peseta.